



Internacional de la Educación  
América Latina  
IEAL

# Reporte de Coyuntura

5 de agosto de 2021

---

## Argentina

Covid-19 Casos: 4,947,030

Covid-19 Muertes: 106,045

### **Yasky: "Es muy importante que el oficialismo obtenga una mayoría parlamentaria"**

El diputado nacional y precandidato a renovar su banca por el Frente de Todos (FdT) en la provincia de Buenos Aires, Hugo Yasky, afirmó este jueves que la oposición trata de "embarrar la cancha" con el propósito de evitar que se sancionen leyes en el Congreso, y por eso consideró "muy importante" que el oficialismo obtenga en los próximos comicios "una mayoría parlamentaria".

"Es importante que en esta elección alcancemos una mayoría que nos permita avanzar en la sanción de leyes tan necesarias como la reducción de horas de las jornadas de trabajo, la Ley de constitución de los comités mixtos para velar por la salud de los trabajadores en las empresas y tantas otras", señaló Yasky en declaraciones para Télam Radio.

El legislador manifestó que, con la actual campaña de vacunación en marcha, el Gobierno nacional ahora puede "poner el esfuerzo en la recuperación productiva" y cumplir con el compromiso de "poner los salarios por encima de la inflación".

## Bolivia

Covid-19 Casos: 474,538

Covid-19 Muertes: 17,859

### **Educación propone a Salud vacunar contra el COVID-19 a estudiantes desde los 12 años de edad**

El viceministro de Educación Regular, Bartolomé Puma, planteó este miércoles al Ministerio de Salud empezar a vacunar contra el COVID-19 a los estudiantes a partir de los 12 años de edad con la finalidad de garantizar el "retorno seguro" a clases.

"Nosotros cada miércoles tenemos reuniones con el Ministerio de Salud y estamos planteándole esa situación de que nuestros estudiantes sean vacunados desde los 12 años en adelante para tener (...) un retorno seguro a las labores educativas", sostuvo en una entrevista con La Razón Radio.

La autoridad gubernamental remarcó que si eso ocurriera, "sería una medida muy positiva y muy favorable" para los estudiantes.

En Bolivia, hasta el momento, la población vacunable está considerada solo desde los 18 años y el ministro de Salud, Jeyson Auza, afirmó en reiteradas ocasiones que cuando haya estudios se analizará la posibilidad de ampliar el rango de vacunación.

<https://www.la-razon.com/sociedad/2021/08/04/educacion-propone-a-salud-vacunar-contra-el-covid-19-a-estudiantes-desde-los-12-anos-de-edad/>

---

## Brasil

Covid-19 Casos: 19,953,501

Covid-19 Muertes: 557,223

### **Bolsonaro insistió con su retórica golpista y amenazó al juez: "Ya le va a llegar la hora"**

El presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, lanzó una nueva amenaza contra el Supremo Tribunal Federal (STF) por haberle iniciado una investigación por diseminación de mentiras vinculada al fraude electoral y amenazó al juez encargado del caso, Alexandre de Moraes, de quien dijo "ya le va a llegar la hora".

El mandatario había dicho que en la noche del miércoles que podía jugar por fuera de la Constitución para enfrentar una investigación a la que considera ilegal y este jueves volvió a insistir que [está dispuesto a salirse de las normas constitucionales para enfrentar al Supremo Tribunal Federal](#), la máxima corte del país.

"Ya le va a llegar la hora (a Moraes). Porque está jugando por fuera de las cuatro líneas de la Constitución hace mucho tiempo. No pretendo salirme de las cuatro líneas para cuestionar a esas autoridades, pero creo que el momento está llegando", advirtió Bolsonaro a la radio 93 FM de Río de Janeiro.

<https://www.telam.com.ar/notas/202108/564008-bolsonaro-insistio-con-su-retorica-golpista-y-amenazo-al-juez-ya-le-va-a-llegar-la-hora.html>

---

## Chile

Covid-19 Casos: 1,618,457

Covid-19 Muertes: 35,640

### **El 71% de los apoderados quiere vacunar a sus hijos y no poder hacerlo es uno de los motivos para no enviarlos a clases presenciales**

¿Qué opinan las y los apoderados? ¿Enviarán a sus hijos a clases presenciales? Hasta ahora, de lo que va de 2021 un 66% de las y los apoderados no lo ha hecho, versus un 34% que sí. Eso indican los recientes resultados de la [Tercera encuesta Estamos Conectados](#), de [Educación 2020](#) junto a [Ipsos Chile](#), consulta que se realizó a 3.438 personas de comunidades educativas de todo el país.

Esa decisión, indica el estudio, está determinada en gran medida por el tipo de establecimiento, lo que revela una [fuerte brecha socioeconómica](#) entre quienes sí mandan a sus hijos a clases y quienes no. Es así como el 72% de los apoderados de establecimientos particulares pagados reconoce que ha enviado a sus hijos a clases presenciales, mientras que entre los apoderados de establecimientos municipales la cifra desciende a un 19%. ¿Y qué opinan las y los estudiantes sobre el regreso al colegio? Entre las

razones que dan para [no ir de forma presencial](#), un 65% señala el no sentirse “seguro” y un 35% porque sus apoderados “no quieren que vaya”. Las cifras mejoran, pero el temor de que los niños y niñas se contagien aún permanece. Un alto porcentaje de padres (58%) dice que independiente de las cifras de contagio, prefieren continuar con la [educación a distancia](#) al menos por el resto de este año.

<https://www.latercera.com/que-pasa/noticia/el-71-de-los-apoderados-quiere-vacunar-a-sus-hijos-y-no-poder-hacerlo-es-uno-de-los-motivos-para-no-enviarlos-a-clases-presenciales/5EAAGHDWR5BC7E2HHS75IDS7SM/?outputType=amp>

---

## Colombia

Covid-19 Casos: 4,801,050

Covid-19 Muertes: 121,216

### **95% de los colegios distritales de Bogotá cumple con los protocolos para volver a clases, Contraloría**

En Bogotá, se evaluaron las condiciones en las que volverán a clases presenciales cientos de alumnos de colegios distritales del país, la Contraloría de Bogotá confirmó que realizó un inventario de cómo se encuentra la infraestructura educativa de 358 planteles oficiales de la ciudad (98% de las instituciones), con el propósito de evaluar su adecuación física para cumplir con las medidas bioseguridad establecidas por las autoridades sanitarias.

El ente de control visitó, entre el 23 y el 29 de julio, colegios distritales de las 20 localidades de la capital. El contralor de Bogotá, Andrés Castro Franco, entregó este miércoles los resultados de dicha verificación a la Secretaria de Educación, Edna Bonilla, quien anunció un plan de choque para garantizar el retorno seguro y evitar la deserción escolar en la capital. Durante la inspección encontró que el 95% de los planteles tiene definidos y debidamente señalizados los espacios con el aforo máximo permitido y cuenta con la adecuada señalética sobre lavado de manos, distanciamiento físico, uso del tapabocas y necesidad de espacios ventilados.

Así mismo, la Contraloría Distrital pudo verificar que el 94% de los colegios visitados diseñó protocolos para la atención del covid-19, el 92% está promoviendo la vacunación entre la comunidad educativa, el 84% tiene formulada e implementada una estrategia para la alternancia de los

estudiantes y el 81% realizó adecuaciones físicas a fin de dar cumplimiento a las medidas establecidas por el Ministerio de Salud y Protección Social respecto a las condiciones de bioseguridad para el uso de baños.

<https://www.infobae.com/america/colombia/2021/08/05/95-de-los-colegios-distritales-de-bogota-cumple-con-los-protocolos-para-volver-a-clases-contraloria/?outputType=amp-type>

---

## Costa Rica

Covid-19 Casos: 410,180

Covid-19 Muertes: 5,059

### **Carolina Hidalgo y Enrique Sánchez le zafan la tabla al proyecto de empleo público**

Dos diputados del Partido Acción Ciudadana (PAC) condicionaron su apoyo al proyecto de reforma al empleo público, por el cual votaron a favor en primer debate. Se trata de la precandidata presidencial, Carolina Hidalgo, y de Enrique Sánchez.

Ambos argumentan que su voto positivo depende de que se elimine la cláusula de conciencia establecida en el inciso g) del artículo 23, la cual les permitiría a los funcionarios públicos rechazar capacitaciones obligatorias si estiman que estas vulneran sus convicciones religiosas, éticas o morales. Al analizar las consultas de constitucionalidad sobre este proyecto, la Sala IV declaró que la cláusula de conciencia es constitucional.

<https://www.nacion.com/el-pais/politica/carolina-hidalgo-y-enrique-sanchez-le-zafan-la/DOWEBXL2X5AUHEGIMSWGOGXKUE/story/>

---

## Cuba

Covid-19 Casos: 413,251

Covid-19 Muertes: 2,993

### **Intercambia presidente cubano con un centenar de jóvenes en la Universidad de La Habana**

[Miguel Díaz-Canel Bermúdez](#), Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba y presidente de la República, intercambió hoy

en la Plaza Cadena de la Universidad de La Habana, con un centenar de jóvenes de todos los sectores.

La Presidencia de Cuba, en su perfil en Twitter, informa que en el diálogo se habló de vivencias en estos días complejos e históricos que vive el país.

“El presidente @DiazCanelB intercambia con un centenar de jóvenes en la Plaza Cadenas de la [Universidad de La Habana](#). Son de todos los sectores, campesinos, estudiantes, cuentapropistas, profesores, médicos. Se habla de vivencias en estos días complejos e históricos que vive #Cuba”, señala el tuit.

<http://www.acn.cu/cuba/83185-intercambia-presidente-cubano-con-un-centenar-de-jovenes-en-la-universidad-de-la-habana>

---

## Ecuador

Covid-19 Casos: 487,702

Covid-19 Muertes: 31,644

### **‘No estamos pintados en la pared’, responde Guillermo Lasso a llamados a movilizaciones por precios de los combustibles**

Sin mencionar nombres de dirigentes o de organizaciones sociales, el presidente Guillermo Lasso apuntó que su gobierno “no está pintado en la pared” y no hará lo que “ellos quieran, sino lo que le conviene al pueblo ecuatoriano”.

Su expresión se dio a raíz de que en las últimas horas, el Frente Unitario de Trabajadores (FUT) y la Confederación de Nacionalidades Indígenas del Ecuador (Conaie) preparan movilizaciones para exigir la derogatoria de tres decretos ejecutivos que disponen la fijación de los precios de los combustibles por un sistema de bandas.

“Este Gobierno está dispuesto a hacer todos los esfuerzos para proteger la economía de los más vulnerables. De los más pobres del Ecuador. Pero vamos a hablar claro, nosotros los representamos a ellos, no aquellos que se visten como pobres, pero son mercantilistas, capitalistas. Solo buscan la desestabilización de la democracia con fines simplemente protervos. Pero aquí les decimos claro: no estamos pintados en la pared y no vamos a hacer lo que ellos quieran, sino lo que le conviene al pueblo ecuatoriano”, afirmó Lasso, la noche del 4 de agosto, durante el lanzamiento de la estrategia Ecuador emprendedor, innovador y sostenible 2030.

<https://www.eluniverso.com/noticias/politica/no-estamos-pintados-en-la-pared-responde-guillermo-lasso-a-llamados-a-movilizaciones-por-precios-de-los-combustibles-nota/>

---

## El Salvador

Covid-19 Casos: 87,498

Covid-19 Muertes: 2,672

### **El Salvador recibirá \$400 millones del FMI a finales de agosto**

El Fondo Monetario Mundial (FMI) otorgará \$400 millones a El Salvador para enfrentar la crisis del covid-19, siendo uno de los países más beneficiados de la región, junto a Ecuador que recibirá \$1,000 millones y Argentina \$4,300 millones.

Según declaraciones que brindó a la BBC Alberto Ramos, director de Investigación Económica de América Latina de Goldman Sachs, la razón para estos desembolsos son las bajas reservas como porcentaje de su Producto Interno Bruto (PIB).

El experto advirtió que hay "una elevada prima de riesgo político (que) puede silenciar el impacto", de los fondos.

<https://www.laprensagrafica.com/economia/El-Salvador-recibira-400-millones-del-FMI-a-finales-de-agosto-20210805-0019.html>

---

## Guatemala

Covid-19 Casos: 377,446

Covid-19 Muertes: 10,524

### **Comienzan manifestaciones y movilizaciones convocadas por autoridades indígenas**

Integrantes de organizaciones indígenas llevan a cabo este jueves 5 de agosto una serie de movilizaciones y manifestaciones contra el gobierno de Alejandro Giammattei y la fiscal general María Consuelo Porras.

El miércoles último, Autoridades Indígenas Ancestrales Ixmulew, indicaron que serían varios puntos en el país los que incluirían para llevar a cabo sus movilizaciones, para exigir la renuncia del mandatario y la jefa del Ministerio Público.

Leocardio Juracán, del Comité Campesino del Altiplano, dijo este jueves en La Red, dijo que también se pide la restitución de Juan Francisco Sandoval como jefe de la Fiscalía Especial contra la Impunidad (Feci).

<https://www.prensalibre.com/guatemala/comunitario/comienzan-manifestaciones-y-movilizaciones-convocadas-por-autoridades-indigenas-breaking/>

---

## Honduras

Covid-19 Casos: 301,700

Covid-19 Muertes: 7,962

### **Diez puntos que debes saber sobre el pilotaje de Educación a la semipresencialidad**

A casi dos años de que las autoridades de gobierno cancelaran las clases presenciales en todos los niveles educativos del país a causa de la pandemia del covid-19, la Secretaría de Educación trabaja en un plan progresivo de retorno a clases seguro a nivel nacional.

Las opiniones respecto a la medida son diversas, mientras unos aprueban la semipresencialidad, otros cuestionan que se ponga en marcha debido al aumento de casos covid-19 en el país que ya superan los 300 mil.

En ese sentido, EL HERALDO le comparte los diez puntos más relevantes sobre el tema para entender el proceso, según lo establecido por la Secretaría de Salud.

Puntos relevantes

1.El plan no establece la presencialidad de los educandos en los centros educativos. La estrategia plantea la semipresencialidad, es decir que no se asistirá todos los días a las aulas de clases.

<https://www.elheraldo.hn/pais/1483117-466/clases-semipresenciales-secretaria-educacion-honduras-pandemia-covid>

---

## México

Covid-19 Casos: 2,880,409

Covid-19 Muertes: 241,936

# Dispone SEP el programa "Tú decides: opciones en educación superior"

La Secretaría de Educación Pública (SEP) puso en marcha el programa "Tú Decides: Opciones en Educación Superior", con el objetivo de informar a los interesados la disponibilidad de espacios en las instituciones de ese nivel educativo, en escuelas públicas y privadas, así como los requisitos para su ingreso.

Los interesados disponen de 49 mil 229 espacios en 203 instituciones de educación superior públicas y privadas en todo el país, tales como el Tecnológico Nacional de México; las Universidades Tecnológicas y Universidades Politécnicas; las Universidades Interculturales; la Universidad Abierta y a Distancia de México, así como en las instituciones pertenecientes a la Federación de Instituciones Mexicanas de Educación Superior (FIMPES) y Alianza para la Educación Superior (ALPES).

El programa "Tú Decides", que sustituye al programa "Rechazo Cero", está a disposición de los aspirantes que por alguna razón no pudieron ingresar a instituciones como la UNAM, IPN, UAM y algunas unidades de la UPN, y podrán registrarse a partir de hoy en el

portal <https://tudecides.sep.gob.mx/>, donde también pueden conocer el programa completo y la oferta académica de educación superior a nivel nacional que el Gobierno de México pone a disposición de los estudiantes. La estrategia, resaltó la titular de la SEP, Delfina Gómez Álvarez, es parte de las acciones que realiza la dependencia para aquellos que deseen acceder a la educación superior, y para garantizarles un espacio para desarrollarse y ejercer su derecho a continuar con los aprendizajes.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2021/08/05/sociedad/dispone-sep-el-programa-tu-decides-opciones-en-educacion-superior/>

---

## Nicaragua

Covid-19 Casos: 7,890

Covid-19 Muertes: 196

---

## Panamá

Covid-19 Casos: 437,744

Covid-19 Muertes: 6,851

# Panamá busca acelerar la aplicación de segundas dosis ante la inminente llegada de la variante Delta

Con la proyección de aplicar cerca de 1.6 millones de dosis contra la [Covid-19](#) en el mes de agosto, las autoridades se enfocan en acelerar la puesta de las segundas dosis, a fin de que el mayor número de personas esté protegida contra el virus y en especial ante la variante Delta.

Eduardo Ortega, asesor del Consorcio de Investigación de Vacunas Covid-19 Panamá, afirmó que la idea es poner el mayor número de dosis en el mes de agosto, pero lo que más buscan es incrementar la aplicación de segundas dosis para adelantarse a la posible llegada de la variante Delta. “Dos dosis de AstraZeneca y dos dosis de Pfizer tienen una efectividad por arriba del 90% contra la variante Delta”, precisó Ortega.

<https://www.prensa.com/sociedad/panama-busca-acelerar-la-aplicacion-de-segundas-dosis-ante-la-inminente-llegada-de-la-variante-delta/>

---

## Paraguay

Covid-19 Casos: 453,367

Covid-19 Muertes: 15,135

## Paraguay celebra aporte de \$250 millones del FMI para salud y programas sociales

El Gobierno de Paraguay saludó el aporte de 250 millones de dólares que le va a brindar el Fondo Monetario Internacional (FMI) para fortalecer el sistema sanitario y los programas sociales.

[Lea en Sputnik](#)

"El viceministro de Economía, Iván Haas, celebró la aprobación, por parte de la Junta de Gobernadores del FMI, de unos 250 millones que destinará al financiamiento del proyecto de Ley de Consolidación Económica y Contención Social que busca asegurar Salud, programas sociales y el apoyo a trabajadores y empresas", dijo el Ministerio de Hacienda en un comunicado publicado en su página web.

El aporte del FMI a Paraguay está dentro de los derechos especiales de giro (DEG), equivalentes a 650.000 millones de dólares a todos los países miembros, desembolsos que fueron aprobados por la Junta de Gobernadores del FMI.

## Perú

Covid-19 Casos: 2,116,652

Covid-19 Muertes: 196,598

### **Presidenta del Consejo nacional de educación, a favor de declarar el sistema educativo en emergencia**

El Consejo de Ministros inició ayer 4 de agosto el debate para declarar la [educación en emergencia](#), debido a la pandemia de [COVID-19](#), según informó el jefe de gabinete Guido Bellido. Marita Palacios, presidenta del [Consejo nacional de educación](#), se mostró a favor de esta decisión y detalló qué condiciones se necesitan para el regreso a clases presenciales. “Razones hay para esas declaratoria de emergencia”, indicó a RPP Noticias. “Estamos en situación de emergencia nacional. Por la pandemia se han suspendido algunos derechos como la libre circulación y eso ha afectado a niños, adolescentes y jóvenes que, por esa razón, han estado aislados y han perdido interacciones muy importantes para su aprendizaje”. Para Palacios, la “interacción” es fundamental para la enseñanza, y es esa misma la que más se ha visto afectada en la crisis sanitaria por el nuevo coronavirus: “Ha afectado su bienestar emocional y sus aprendizajes, porque no se no se ha podido desarrollar el currículo plenamente y muchos no han tenido acceso a las estrategias del [Minedu](#)”. “Eso configura una situación crisis y emergencia”, añade la representante del CNE. ¿Por qué es necesaria y qué puntos deberían ser importantes en la declaratoria de emergencia del [sistema educativo](#)? “Un estado de emergencia le da competencias especiales al sector, con la idea de que tome decisiones más ágiles”, explica Marita Palacios.

<https://rpp.pe/peru/actualidad/presidenta-del-consejo-nacional-de-educacion-a-favor-de-declarar-el-sistema-educativo-en-emergencia-noticia-1351067>

---

## República Dominicana

Covid-19 Casos: 343,186

Covid-19 Muertes: 3,971

## Ministerio de Educación entrega más de 30 mil equipos tecnológicos a estudiantes en Bonao

El ministro de Educación Roberto Fulcar encabezó la entrega de más de 30 mil equipos tecnológicos a estudiantes del municipio Bonao.

Dijo que cerrar la brecha tecnológica, más que entregar un equipo, cumple con el propósito de mejorar la calidad de la educación.

“La dotación de equipos es uno de los pilares básicos del modelo Educación para vivir mejor, no nos detendremos hasta que cada estudiante tenga su computadora para acceder a contenidos que enriquezcan su educación. Esa es la meta del gobierno del presidente Luis Abinader”.

El ministro de educación exhortó a los amigos y amigas, padres, madres, tutores y maestros a que acompañen a sus hijos en el buen uso de estos equipos que entregamos con la intención de cerrar la brecha digital en República Dominicana.

<https://hoy.com.do/ministerio-de-educacion-entrega-mas-de-30-mil-equipos-tecnologicos-a-estudiantes-en-bonao/>

---

## Uruguay

Covid-19 Casos: 343,186

Covid-19 Muertes: 5,971

## Sabini: «En año y medio aumentaron la nafta más que en 15 años de gobiernos del FA»

Pocos temas han sido más comentados durante los últimos días que [el aumento del precio de los combustibles](#) fijado por el gobierno. Además de la suba, desde la oposición cuestionan especialmente la frecuencia con que estas se están produciendo, lo que atribuyen a la LUC. El legislador Sebastián Sabini aprovechó para realizar una comparación de la situación actual con la ocurrida cuando gobernaba el Frente Amplio.

«Tanto criticar el monopolio de ANCAP y la realidad es que el precio real de la nafta bajó durante los gobiernos del Frente Amplio», empezó diciendo. Junto a este mensaje publicó una gráfica que repasa la «variación real del precio de la nafta súper según períodos de gobierno».

De inmediato, Sabini agregó que «en un año y medio ya lo aumentaron

más que en 15 años de gobiernos progresistas». Además, el diputado por Canelones dejó en claro su interpretación de que el gobierno apunta a «desprestigiar Ancap para privatizarla porque es un negocio fabuloso, no le perdonan al batllismo su creación».

<https://www.republica.com.uy/sabini-en-ano-y-medio-aumentaron-la-nafta-mas-que-en-15-anos-de-gobiernos-del-fa-id981/>

---

## Venezuela

Covid-19 Casos: 308,453

Covid-19 Muertes: 3,637

### **OPS anuncia 3,2 millones de vacunas de Covax para Venezuela**

El Fondo de Acceso Global para Vacunas COVID-19 (Covax) iniciará el envío de 3,2 millones de dosis a Venezuela a partir del 4 de agosto, informó el director de Emergencias en Salud de la Organización Panamericana de la Salud (OPS), Ciro Ugarte.

"El mecanismo Covax ha confirmado que en esta ronda de distribución de vacunas Venezuela recibiría aproximadamente 2,6 millones de vacunas de Sinopharm y aproximadamente 600.000 dosis de Sinovac (...) de manera que el Fondo Rotatorio de la OPS podrá hacer esos envíos conforme a la disponibilidad de vacunas del mecanismo Covax entre hoy (4 de agosto) y septiembre", expresó Ugarte durante la rueda de prensa semanal de la OPS.

Ugarte indicó que en la próxima ronda Venezuela recibiría vacunas adicionales de Sinopharm para completar las cinco millones de esas dosis, aunque no detalló cuándo se realizaría la segunda ronda de entrega.

<https://mundo.sputniknews.com/amp/20210804/ops-anuncia-32-millones-de-vacunas-de-covax-para-venezuela-1114787738.html>



Observatorio Latinoamericano de  
**Políticas Educativas**

# Reporte diario de coyuntura.

El Observatorio de Políticas Educativas coloca a su disposición las principales noticias de medios latinoamericanos sobre políticas educativas.

Puede consultar todos los reportes [haciendo clic aquí.](#)

---

[Síguenos en Twitter](#)

[Síguenos en Facebook](#)

[Síguenos en Instagram](#)

---

*2020 - Internacional de la Educación América Latina.*

¿Desea cambiar como recibe este boletín? Escribanos a [america.latina@ei-ie-al.org](mailto:america.latina@ei-ie-al.org)

[www.educacionpublica.org](http://www.educacionpublica.org) - [www.observatorioeducacion.org](http://www.observatorioeducacion.org)

---